
Runder Tisch für Zuwanderung und Integration, gegen Rassismus
Protokoll der Mitgliederversammlung
14.06.2021

anwesend: Christine Bölian, Krzysztof Blau, Susi Möbbeck, Monika Schwenke, Razak 
Minhel Mamad Mohamad, Volker Harms, Petra Schneutzer, Torsten Sowada, Gabriele 
Winkel, Abdoul Coulibaly, Helen Deffner

1. Arbeit des Runden Tisches

* Anfrage ans MI wegen Austausch zu unserer Stellungnahme zur Unterbringung in der 
Pandemiesituation mit generellen Empfehlungen zu Fragen der Unterbringung im 
Februar 2021

* Anhörung zur Situation in der ZASt – digital: TN Herr Eysel, Hr. Stein, Fr. Jung, Hr. Harms, 
Hr. Ebinger, Hr. Haase (BAMF), Vertreter*innen der Asylverfahrensberatung sowie der 
Lernwerkstatt der Caritas, Susi Möbbeck, + 13 TN

• vor allem zum Thema W-Lan und Internetzugang wurde viel diskutiert
• Versorgung / Zugang zu Beratung, Sozialbetreuung und Lernwerkstatt während 

der Pandemie – vor allem in den Außenstellen der ZASt: Bernburg, Quedlinburg, 
Blankenburg und Pansfelde

* Diskussionsforum mit Migrationspolitischen Sprecher*innen
• verhältnismäßig gut besucht: 27 TN + 4 Sprecher*innen: Henriette Quade, Tobias 

Krull, Andreas Steppuhn, Sebastian Striegel
• sehr gute und dynamische Moderation durch Konrad Neuffer
• Konzeption: eine*n Sprecher*in zu einem Themenschwerpunkt zu befragen

1. Aufnahme & Unterbringung
2.  Familie, Kinder und Jugendliche & Gewaltschutz
3. Arbeit und Bildung
4. Gesellschaftliche Teilhabe und Antirassismus

• erneute Anfrage an das MI mit einer Einladung auch aufgrund der aktuellen 
Impfsituation und damals steigender Zahlen zu den Punkten des RT in den 
Austausch zu treten

 Gesprächseinladung formuliert→ Gesprächseinladung formuliert
• 10.06. Gespräch des Vorstandes des RT mit MI vertreten durch StS Poggemann, Fr. 

Dieckmann und Herrn Harms (Fachexpertise)
• für den 1.7. ist die Begehung der geplanten LAE Stendal geplant und ein 

Austausch dazu vor Ort



Resumee
• Vorstand hatte jeweils Vor- und Nachbereitungsgespräche, u.a. auch zur Frage des 

Vorstandsvorsitz, Mitgliedergewinnung
• wir sind in regem Austausch und profitieren in unserer Arbeit von der Gewöhnung 

an digitalen Treffen – das erleichtert kurze Wege und Absprachen
• sehr viel produktiver und möchten auch dazu einladen, die Arbeit im Vorstand in 

Erwägung zu ziehen, wir profitieren vom Austausch

2. Besuch der LAE Stendal

Mitglieder des Runden Tisches können ihre Teilnahme am Besichtigungstermin der LAE 
Stendal bis Freitag, 18.06. bei rundertisch@fluechtlingsrat-lsa.de an melden

Möglichkeit, den Teilnehmer*innen Fragen mitzugeben – auch diese bitte an 
rundertisch@fluechtlingsrat-lsa.de (gerne bis 30.06.)

3. Vorstandsvorsitz

im Vorstand gab es diverse Überlegungen (Doppelspitze, Mann & Frau, mind. eine Person
aus migrantischer Community, u.a.)
einige Personen wurden angefragt
Vorschlag aus Kreisen katholischer Kirche: Pfarrer Raimund Sternal

• 1946 geb. in Staßfurt
• Schulbesuch in Staßfurt und Magdeburg, Theologie-Studium in Erfurt
• seit 1972 kath. Priester.
• Einsatz in verschiedenen Gemeinden
• Jugendseelsorger für das Bistum MD
• Rektor des Seminars zur Ausbildung von Gemeindereferent/innen in MD,
• Leiter des Seelsorgeamts im Bistum MD
• Generalvikar des Bistums MD
• seit 2016 im Ruhestand

• wenig Erfahrung im Bereich Migration und Asyl, dem Feld eher fremd – aber 
bisheriger Engagement bringt viel Erfahrung in Arbeit mit Menschen mit sich

hat Dokumente des Runden Tisches gesichtet, Gespräche mit Mitgliedern und Vorstand 
geführt
bei Gespräch mit MI bereits dabei gewesen

Arbeit des RT reizt Herrn Sternal, kann sich die Zusammenarbeit gut vorstellen

 Vorstand des RT schlägt Herrn Sternal vor→ Gesprächseinladung formuliert

Wahl einstimmig angenommen, keine Gegenstimmen  Herr Sternal zum → Gesprächseinladung formuliert
Vorstandsvorsitzenden gewählt, nimmt Wahl an

mailto:rundertisch@fluechtlingsrat-lsa.de
mailto:rundertisch@fluechtlingsrat-lsa.de


4. Perspektiven und Arbeitsplanung des Runden Tisches

• gemeinsam diskutieren?
• neues Vorstandsvorsitz stellt sich der Schirmherrin LT-Präsidentin vor mit der 

Bitte, dass sie eine Empfehlung für die Übernahme der Schirmherrschaft für die 
Nachfolge ausspricht

• Anhörung im LT mit neuen Regierungsvertreter*innen bzw. migrationspolitischen 
Sprecher*innen der Fraktionen?

• Vorschlag von Frau Schwenke: Orientierung an den Arbeitsfeldern des 
Landesintegrationskonzepts als roter Faden
eine Mail dazu wird von der Koordinierungsstelle separat versandt

 Rückmeldung bis Mitte Juli (nächste Vorstandssitzung am 07.07.)→ Gesprächseinladung formuliert

5. Mitgliedsantrag von Eine Welt Netzwerk Sachsen-Anhalt (ENSA)

Vorstellung der Organisation durch Axel Schneider, Vorsitzender
gegründet 2007, Netzwerkorganisation mit über 30 Mitgliedsorganisationen, 
Institutionen und Einzelpersonen im Bereich freier Handel, globale Bildung und 
Sustainable Development Goals 
demnächst Stelle „Fachpromotor*in für Migration“, ab Spätsommer finanziert
siehe: www.einewelt-lsa.de

Wahl: einstimmig angenommen, keine Gegenstimmen  ENSA als neues Mitglied des RT→ Gesprächseinladung formuliert

6. Mitgliederwerbung

Thematik wurde schon öfter besprochen, wird aber immer wieder relevant

Überlegungen: Wer fehlt, wer kann langfristig angeworben werden?

Aktueller Stand: viele Mitglieder, aber auch viele eher inaktiv mit wenigen zeitlichen 
Ressourcen; Susanne Wiedemeyer (Vorstandsmitglied für den DGB) hat Vorstandsposten 
aufgeben müssen

Migrantische Selbstorganisationen haben oft wenig zeitliche und finanzielle Ressourcen 
– Frage, ob RT die Teilnahme (bspw. durch Fahrtkostenübernahme) ermöglichen kann

Mitgliedsvorschläge
Wichtige Fragen hierbei sind: Wie sind die Interessen der Organisationen? Sind sie für 
die Arbeit des Runden Tisches relevant?

Erste Sammlung des Vorstandes in folgendem Pad einsehbar: https://cryptpad.fr/pad/#/
2/pad/edit/gZYq9Q064NRR16CjBfc+Wx7I/
Im Pad können Sie ein erstes Stimmungsbild ermöglichen, indem Sie hinter den Namen 

https://cryptpad.fr/pad/#/2/pad/edit/gZYq9Q064NRR16CjBfc+Wx7I/
https://cryptpad.fr/pad/#/2/pad/edit/gZYq9Q064NRR16CjBfc+Wx7I/
http://www.einewelt-lsa.de/


der Organisationen ggf. ein + für Zustimmung setzen
Ergänzen Sie gerne auch die Liste mit weiteren Vorschlägen

Zeitplan: bis zur Mitgliederversammlung im November sollen potentielle neue 
Mitglieder angesprochen werden und im Vorstand vorbesprochen werden, um in der MV 
über die Mitgliedschaft abstimmen zu können
(grundsätzlich aber als offener Prozess verstanden, der Anwerbungsprozess ist zeitlich 
unbegrenzt)

 Aufruf an alle Mitglieder, (bis Ende Juli) an die Koordinierungsstelle rückzumelden, → Gesprächseinladung formuliert
wenn Sie sich vorstellen können, Organisationen in der Liste für eine Mitgliedschaft 
beim RT anzufragen 

(House of Resources bietet an, aktiven Part in Mitgliederwerbung zu übernehmen)

Formate des RT
Rückmeldung der Mitglieder: digitale Formate sind hilfreich, um Hürden für Teilnahme zu
senken (für Akteure aus ländlichem Raum, kleinere Akteure, etc.)
Vorschlag, sich nur einmal jährlich analog zu treffen und weitere Treffen digital zu 
ermöglichen; Chance der Digitalisierung nutzen

Überlegungen: 

• bisherige Formate im Vorstand prüfen

• voraussichtlich Anhörungen weiterhin analog (ggf. teils analog, teils digital)

• digitaler Partizipationsmöglichkeiten für Treffen ermöglicht durch 
Koordinierungsstelle

Nächste Mitgliederversammlung: 22.11.2021, 11 Uhr 


